

さようにも安保採決

9/16
日記

与党審議打ち切りへ

參院特別委

与党は十五日、安全保障関連法案に関する参院特別委員会で中央公聴会が開かれた」とを受け、十六日に

の進行を毎週、報じてきた
が、十五週間たった今も、
議論が深まつた項目はほと
とない。
政府は、他国を武力で守
る集団的自衛権行使を憲法
解釈の変更で容認したが

【】を考え抜く責任がある」と論理をすり替えた。

は、憲法学者や内閣法制局長官OB、最高裁長官経験者などが相次いで「違憲」と批していい。国会の内外で

志国連合の軍事作戦には「参加する考えはない。法案成立後も変わらない」と言い切る。世論の反発を抑

員会は十五日、安全保障問題連法案採決の前提となる中央公聴会を開いた。法案に反対する大学生らのグルー

奥田さんは民主党推薦で出席。「(政府の説明に)不安を感じた人が声を上げ始めた。国民の理解を得られないといったところから、今回

安保国会 論点進行表

分野 本紙が選んだ
主な論点

合意性

憲法違反
ではないか

議論の場

憲法学者の間では、集団的自衛権の行使容認を含む法案は「違憲」との見解が大勢。衆参の特別委員会に出席した元内閣法制局長官モリ「違憲」と指摘。安倍首相は、集団的自衛権に関して判断していない最高裁の砂川事件判決や過去の政府見解を根拠に、法案は「合意と確信」と強調。法案を違憲と批判した元最高裁判長官については「今やー私人」と述べ異論に耳を傾けず

全体

② 専守防衛は
変わらるか

② 首相、中谷防衛相とも、集団的自衛権の行使は他国防衛が目的ではなく、自衛の措置だとして「専守防衛にいさざかも変更がない」と繰り返す

集団的自衛権の行使

③ どんなときに
行使できるのか

③ 政府は、「総合的に判断」と明確な基準を示す。首相は「米イージス艦が単独で来ることはないと」米軍が自力でイージス艦を守ることを事実上認める。中谷氏は、米艦防護の事例について「邦人が乗っているかいないかは、絶対的なものではない」と説明。政府の主張が搖らぐ

③ 自衛隊は
他国で戦うか

③ 首相は、中東・ホルムズ海峡での戦時の機雷掃海について「現実の問題として発生することを具体的に想定していない」と表明。海外派兵の事例として唯一、念頭にあるとしてきた答弁を事実上撤回。法案の必要性に疑問符

自衛隊による他国軍の戦闘支援

④ 自衛隊の活動は
どこまで広がるか

④ 政府は米欧の対「イスラム国」(IS)作戦支援も法的に可能との立場。首相「政策判断として参加しない」と強調。中谷氏は他国軍支援の弾薬輸送に関する「核兵器の運搬も法文上は排除していない」と説明。「大量破壊兵器を輸送しないのは当然だ」とも強調

④ 自衛隊員の
安全確保は

④ 首相は「戦闘行為になれば撤退する」と主張したが、野党は「現実的に無理」「戦闘に巻きこまれる」と反論

④ 他国の戦争に
巻き込まれる
恐れは

④ 「非戦闘地域」の概念を撤廃したのに、中谷氏は他国軍支援について「現に戦闘行為が行われている現場以外であれば実施可能とした。従来の概念を変更はない」と強調

ソロモン
PKO
対グレバ
など

⑤ 自衛隊の
任務が広がり
すぎないか

⑤ 統合幕僚監部は法案成立を前提に作成した文書で、南スーダンPKOに派遣されている自衛隊の任務に離れた場所にいる他国部隊などを武器を使って守る「受け付け警護」の検討を明記。野党は文民統制を逸脱と批判

与党推薦の坂元一哉大阪
大院教授は「法案は日
米同盟を強化し、抑止力を
高める」と評価し、白石隆
政策研究大学院大学長は
「安保環境は急速に変わっ
ている。法制度を整備しな
いと対応できない」と強調

行使は自国防衛の目的に限られる」と主張。長年認めてこなかつた政府見解と

の米艦防護や日東・ホル
マス海峡での戦時の機雷掃
除をめぐる事件は「軽」軽

判している。だが、政府は
一様に「私人の発言」と
切り捨て、異論に耳を傾け

れる組いだが、憲法解釈を一存で変えただけに、首相が断定しても説得力はな

「S-E-A-L-D-S」の中心メンバーで明治学院大四年の奥田愛基さん